
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO IV 

 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2017/00003            DEL  23/02/2017 

 

OGGETTO :    RELAZIONE CONCLUSIVA DEI LAVORI DELLA COMMISSIONE 

SPECIALE 2016. PRESA D'ATTO.  

 

L’anno duemiladiciasette il giorno 23 del mese di febbraio, alle ore 16:00 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 ACQUAVIVA AVV. NICOLA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 ANDRIULO Sig. Alberto SI  7 MENOLASCINA Sig. Vito Antonio SI 
2 BALZANO Sig. Giuseppe SI  8 PALOSCIA Sig. Michele SI 
3 BRANCALE Sig. Giovanni SI  9 QUARANTA Sig. Michelangelo SI 
4 CECINATO Sig. Giuseppe SI  10 QUARANTA Sig. Nicola SI 
5 DE GIULIO  Michele NO  11 SALIANO Sig. Vito SI 
6 FUMAI Sig. Giuseppe SI  12 SCHIRONE Sig. Claudio SI 

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Luciana Cazzolla . 

 

Totale presenti: n. 11  su n. 12 consiglieri assegnati  

Assenti :  Michele De Giulio  

Il Presidente, riscontrata la presenza del numero legale richiesto dalle vigenti disposizioni, dichiara 

aperta la seduta. 



 

 Presidente del IV Municipio, avv. Nicola Acquaviva, invita il già Presidente della 

Commissione Speciale  a relazionare sull’argomento oggetto della presente deliberazione. 
 

Il settore turistico locale è sempre stato caratterizzato dalla carenza di strategie esplicite di 

medio lungo periodo. Oggi si resta competitivi sul mercato turistico mettendo al centro la strategia 

come processo programmatico di quadro a tutte le iniziative, sia di sviluppo del prodotto che di 

promo-commercializzazione e senza il quale le diverse azioni hanno un’efficacia e un’incisività 

necessariamente ridotta. 

  Il Paesaggio ha un ruolo fondamentale nello sviluppo socio economico e in particolare 

supporta l’attività turistica. Le risorse Paesaggistiche Ambientali Storiche che si trovano in un luogo 

possono farlo divenire o meno destinazione privilegiata del flussi turistici, nazionali e 

internazionali. Al contempo è necessario che il medesimo, così come per le altre attività 

economiche, sia gestito e venga vissuto in sintonia con i principi dello sviluppo sostenibile, affinché 

tale attività non incida negativamente sul patrimonio Paesaggistico Ambientale presente. 

  Partendo dall’immenso patrimonio Paesaggistico Artistico Storico ed Archeologico di 

grande valore culturale presente sul ns. territorio, nasce l’idea di costituire una commissione 

speciale avente come oggetto l’individuazione di elementi Ambientali Storici Culturali Tradizionali 

Gastronomici per la creazione di una progettualità finalizzata alla attivazione di interesse Turistico 

del territorio del Municipio 4 di Bari. 

 Durante i lavori si sono analizzati tramite focus mirati anche con studiosi ed esperti del 

settore e le scuole nella loro centralità “che stanno lavorando in collaborazione con le commissioni 

del IV Municipio,  con la supervisione della prof.ssa Cassano, su un forum che si terrà nel mese di 

aprile 2017 c/o l’Istituto Calamandrei dedicato all’educazione al Paesaggio”, quali strumenti 

mettere in campo per valorizzare i ns. Beni Culturali e Storici, focalizzando anche l’attenzione sulle 

specificità tradizionali “ tradizioni popolari e religiose, artigianato e gastronomia locale 

“quest’ultima oggetto di attenzione per un lavoro in collaborazione con il ramo alberghiero della 

Calamandrei per uno studio ed realizzazione di usi e gusti della ns. cucina nel corso della storia, non 

dimenticando come menzionato prima l’importanza del patrimonio Paesaggistico. 

 Durante i lavori la commissione ha elaborato due proposte portate in consiglio il 

22/12/2016 ed approvate da tutti i consiglieri, la prima delibera n. 2016/48 avente come oggetto 

“Richiesta di finanziamento per l’affidamento di progettazione di percorsi turistici nel IV 

Municipio”, delibera che propone di realizzare degli itinerari turistici pensati per soddisfare ogni 

tipo di esigenza, in modo da offrire un ventaglio di offerte turistiche più consono ai propri interessi. 

Elemento importante per questa progettualità è affidare l’incarico a soggetti qualificati in questo 

settore composta da professionisti nel campo Storico, Artistico, Archeologico ecc. L’obbiettivo è 

quello di individuare le potenzialità del territorio e di organizzare le risorse locali di identità, quali 

la Cultura , l’Ambiente e le attività economiche in un sistema integrato. 

 Per realizzare questa progettualità, da affidare mediante bando, servirebbe una disponibilità 

finanziaria di € 2.500,00 più iva, richiesta all’Assessorato alla Cultura . La seconda delibera n. 

2016/49 avente come oggetto “Richiesta di acquisizione al patrimonio comunale dell’area 

individuata come “ Ipogeo dei Romiti” sulla via Martinez”, delibera che propone la richiesta di 

acquisizione al patrimonio Comunale dell’area privata circostante la chiesa Rupestre di via 

Martinez e relativo Ipogeo, chiamato anche Ipogeo dei Romiti, bene di primaria importanza, che 

rappresenta un vero gioiello architettonico datato VIII-IX Secolo, con presenza all’interno di 

decorazioni a rilievo e dipinti, operazione necessaria per la messa in sicurezza del sito. La richiesta 

per l’acquisizione  è stata inoltrata alla Ripartizione Patrimonio. In ultimo, nell’ambito della 

valorizzazione dei siti Archeologici, il 12/12/2016 si è tenuto un tavolo tecnico c/o l’Istituto 

Calamandrei  con tutti gli organi Istituzionali preposti per la fattibilità di realizzazione di un  Museo 

Archeologico Virtuale, progettualità primaria per la valorizzazione Archeologica del ns. territorio. 
 

Tanto si rassegna al Consiglio per la presa d’atto della relazione. 



 

  
IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 

UDITA la relazione del già Presidente della Commissione Speciale 2016 “Stato del patrimonio 

archeologico e progettualità per la individuazione di percorsi turistici archeologici sul territorio del IV 

Municipio”; 

  

SENTITI gli interventi; 

  

UDITA la relazione; 

 

ASCOLTATA la proposta finale formulata dal Presidente; 

 

VISTO il D.Lgs 267/2000;  

 

RILEVATO l’omesso parere di regolarità tecnica in atti del Direttore del Municipio, trattandosi di 

mero atto di indirizzo;  

 

Delibera 

 
1) PRENDERE ATTO ed approvare la relazione conclusiva dei lavori della decaduta Commissione 

Speciale 2016 avente ad oggetto “Stato del patrimonio archeologico e progettualità per la 

individuazione di percorsi turistici archeologici sul territorio del IV Municipio”, così come 

relazionato dal suo Presidente. 

 



 

 



 

 

Durante le dichiarazioni di voto si è  allontanato il consigliere Paloscia M. 

che, pertanto, non ha preso parte all’espressione di voto; 

 

 

- Con n. 11 voti favorevoli,  su n. 11 presenti e votanti; 

 

 
 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 

 



Allora possiamo andare avanti con il 3° punto all’ordine del giorno. “ Relazione 

conclusiva dei lavori della Commissione speciale 2016 come presa d’atto”. Relaziona il 

consigliere Balzano. 

 

Consigliere Balzano 

Buonasera, presidente, Direttrice, collega e pubblico. Scusate se mi dilungo però insomma 

ne vale la pena vista anche la materia che abbiamo trattato. In anticipo voglio ringraziare 

tutti i colleghi che hanno collaborato a questa Commissione speciale.  

Il settore turistico locale è sempre stato caratterizzato dalla carenza di strategie esplicite di 

medio e lungo periodo, oggi si resta competitivi sul mercato turistico mettendo al centro la 

strategia come processo programmatico di quadro a tutte le iniziative sia di sviluppo del 

prodotto che di promo commercializzazione e senza il quale le diverse azioni hanno una 

efficacia e una incisività necessariamente ridotto. Il paesaggio ha un ruolo fondamentale 

nello sviluppo socio economico ed in particolare supporta l’attività turistica. Le risorse 

paesaggistiche ambientali storiche che si trovano in un luogo possono farlo divenire o 

meno destinazioni privilegiate dei flussi turistici, nazionali ed internazionali. Al contempo 

è necessario che il medesimo, così come per le altre attività economiche, sia gestito e 

venga vissuto in sintonia con i principi dello sviluppo sostenibile affinchè tale attività non 

incida negativamente sul patrimonio paesaggistico- ambientale presente. Partendo 

dall’immenso patrimonio paesaggistico, artistico- storico ed archeologico di grande valore 

culturale presente sul nostro territorio, nasce l’idea di costituire una Commissione speciale 

avente come oggetto l’individuazione di elementi ambientali, storici, culturali, 

tradizionali, gastronomici per la creazione di una progettualità finalizzata alla attivazione 

di interesse turistico del territorio del Municipio 4 di Bari. Durante i lavori si sono 

analizzati tramite Focus mirati anche con studiosi ed esperti del settore, le scuole, nella 

loro centralità che stanno lavorando in collaborazione con le Commissioni del 4° 

Municipio, con la supervisione della Professoressa Cassano su un Forum che si terrà nel 

mese di Aprile 2017 presso l’istituto Calamandrei dedicato alla “Educazione al paesaggio” 

quali strumenti mettere in campo per valorizzare i nostri beni culturali e storici, 

focalizzando anche l’attenzione sulle specificità tradizionali,  tradizioni popolari e 

religiosi, artigianato e gastronomia locale, quest’ultimo oggetto di attenzione per un lavoro 

in collaborazione con il ramo alberghiero della Calamandrei per uno studio e Regione e 

realizzazioni di usi e gusti della nostra cucina nel corso della storia non dimenticando, 

come menzionato prima, l’importanza del patrimonio paesaggistico. Durante i lavori la 

Commissione ha elaborato due proposte portate in Consiglio il 22 Dicembre 2016 e 

approvate da tutti i consiglieri. La prima delibera, la numero 2016/48 avente come oggetto 

“ Richiesta di finanziamento per l’affidamento di progettazione di percorsi turistici nel 4° 

Municipio”, delibera che propone di realizzare degli itinerari turistici pensati per 

soddisfare ogni tipo di esigenza in modo da offrire un ventaglio di offerte turistiche più 

consone ai propri interessi. Elemento importante per questa progettualità è affidare 

l’incarico a soggetti qualificati in questo settore composto da professionisti nel campo 

storico, artistico, archeologico, etc.; l’obiettivo è quello di individuare le potenzialità del 

territorio e di organizzare le risorse locali di identità quali la cultura, l’ambiente, le attività 

economiche in un sistema integrato. Per realizzare questa progettualità da affidare 

mediante bando servirebbe una disponibilità finanziaria di Euro 2.500 più Iva, richiesta 

all’Assessorato alla Cultura. La seconda delibera, la numero 2016/49 avente come oggetto 

“ Richiesta di acquisizione al Patrimonio comunale dell’area individuata come ipogeo dei 

Romiti sulla Via Martinez, delibera che propone la richiesta.. no, chiedo scusa, di Via 

Martinez, chiedo scusa, Ipogeo, chiamato anche Ipogeo  dei Romiti, beni di primaria 

importanza che rappresenta un vero gioiello architettonico datato 8°- 9° secolo con 

presenza all’interno di decorazioni a rilievo e dipinti, operazione necessaria per la messa 



in sicurezza del sito la richiesta per l’acquisizione è stata inoltrata alla Ripartizione 

Patrimonio. In ultimo, nell’ambito della valorizzazione del sito archeologico il 12 

Dicembre 2016 si è tenuto un tavolo tecnico presso l’Istituto Calamandrei con tutti gli 

organi istituzionali preposti per la fattibilità di realizzazione di un museo archeologico 

virtuale, progettualità primaria per la valorizzazione archeologica del nostro territorio.“ 

Quindi era quello, ripeto, ringrazio ancora tutti i colleghi che hanno partecipato a questo 

lavoro relativo a questa Commissione speciale. Grazie a tutti. 

 

Presidente 

Grazie, consiglieri Balzano. Se ci sono interventi, precisazioni in merito. Dobbiamo votare 

per presa d’atto. Tutti favorevoli.  
 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Nicola Acquaviva 

 IL DIRIGENTE 

Luciana Cazzolla 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

20/03/2017 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 20/03/2017 

 Il Segretario verbalizzante 

Luciana Cazzolla 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 20/03/2017 al 03/04/2017. 

 

          L'incaricato 

 

Bari,  

  

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

   

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 10/2002, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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